

PREFACIO

DE LA SEXTA EDICION (1).

La nueva edición del **CURSO DE FILOSOFÍA DEL DERECHO**, satisfaceiendo los deseos expresados por muchos, completa en fin la exposición del derecho privado con la *teoría del derecho público* y con un resumen sobre el *derecho de gentes*, y presenta de este modo el sistema del derecho en el encadenamiento de todas sus partes.

La grave situación política en que se encuentran casi todos los países civilizados, y la perturbación en todas las ideas morales, que se manifiesta de una manera tan visible en las deplorables tendencias más ó menos materialistas de diversos géneros que he caracterizado en muchas partes (sobre todo en la página 224), me ha inducido á determinar más todavía el principio del derecho en su carácter ideal, á presentarlo en sus relaciones íntimas con el orden moral, y á demostrar, con una ojeada histórica (§ 38, págs. 208 y 226), que todo el orden de derecho, así como todas las instituciones y formas del Estado no son más que un reflejo, en cierto modo un precipitado de todas las fuerzas y tendencias que obran en la atmósfera intelectual de la sociedad, y que las condiciones esenciales de la libertad privada y pública no se encuentran nunca fuera de una acción poderosa de ideas y de convicciones morales en el seno de una sociedad.

(1) La primera edición de 1837-39 comprendía igualmente la exposición del derecho público. El mayor desarrollo dado en la siguiente edición á las materias del derecho privado me indujo á suprimir la parte del derecho público, con la intención de hacer de ella una obra especial, cuya publicación he prometido ya varias veces. Reuno ahora, en la edición actual, y hago lo mismo en la nueva edición alemana, que está en prensa, el derecho público con el derecho privado en la misma obra.

La flojedad de las convicciones morales es en gran parte culpa de los gobiernos mismos, los cuales, prevenidos algunas veces contra la filosofía, ó indiferentes, y prestando sus principales cuidados á las ciencias llamadas exactas y positivas, han favorecido, sin quererlo, hasta un punto muy elevado, las tendencias cuyos resultados prácticos deploran hoy dia.

Para levantar las fuerzas espirituales y morales en el seno de una nacion, la primera condicion es que el estudio de las ciencias ideales, de la filosofía en general y en su aplicacion á las ciencias positivas, se reanime en la instruccion superior, para formar un contrapeso necesario á las ciencias positivas y para preservar el espíritu de que pierda, en la masa de conocimientos que se acumulan por todas partes y que debe apropiarse, la conciencia de sí mismo, de su naturaleza íntima, de sus facultades espirituales y de los grandes principios del orden moral que deben servirle de brújula en la vida y en toda la ciencia práctica.

Ojalá que este CURSO, en su forma actual, reciba la misma favorable acogida que no ha cesado de obtener en las anteriores ediciones (1).

LEIPZIG, 14 de julio de 1868.

ENRIQUE AHRENS

(1) Desde la primera edición francesa de la obra, en 1839, ha habido, una falsificación de la 3^a edición francesa en Milán, cuatro traducciones en Italia, tres en España, una en Alemania, en 1846, distinta de la edición original de Viena, en 1850, una en Portugal, una en el Brasil, y otra en lengua húngara (en 1848), de manera que hay ahora diez y nueve ediciones originales ó traducciones.